

EDITORIAL

Dr. Rolando Eslava-Zapata

El equipo editorial de la Revista Gestión y Desarrollo Libre se enorgullece en presentar la edición No. 18, correspondiente al año 2024. Aprovecho esta oportunidad para agradecer al equipo editorial y a todas las personas que contribuyeron a hacer realidad esta publicación. En esta edición, se compilan valiosos aportes científicos provenientes de diversos países, entre ellos Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Estados Unidos, México, Venezuela y Uruguay, enriqueciendo así el conocimiento y la perspectiva regional.

En los últimos años, el emprendimiento en Latinoamérica ha crecido de manera notable, impulsado por la creatividad, el talento y la tenacidad de su gente. Aunque existen desafíos económicos y sociales, la región se ha transformado en un foco de innovación y creación de startups que buscan solucionar problemas tanto locales como globales. La diversidad cultural, sumada al mayor acceso a la tecnología y la educación, ha permitido que cada vez más emprendedores desarrollen proyectos sostenibles y con impacto, aportando al progreso económico y social de sus naciones.

Junto al emprendimiento, está la transformación digital, que en Latinoamérica está progresando a gran velocidad, motivada por la necesidad de modernizar procesos, aumentar la competitividad y adaptarse a un entorno global cada vez más conectado. Tanto las empresas como los gobiernos de la región están incorporando tecnologías como la inteligencia artificial, el internet de las cosas y la automatización para optimizar sus operaciones, mejorar los servicios y ofrecer soluciones innovadoras. Aunque aún enfrentan retos, como la brecha digital y la infraestructura tecnológica, el creciente uso de herramientas digitales está impulsando la economía, facilitando el acceso a servicios y creando nuevas oportunidades de desarrollo para las comunidades en la región.

Es así como la logística dentro de la cadena de suministro es esencial para asegurar que los productos lleguen al cliente final de forma eficiente y puntual. Este proceso incluye diversas actividades, que van desde la gestión de inventarios y el almacenamiento, hasta el transporte y la distribución. La sincronización entre proveedores, fabricantes, centros de distribución y minoristas resulta vital para optimizar costos, acortar plazos y mejorar la calidad del servicio. Además, la tecnología desempeña un papel fundamental al permitir el seguimiento en tiempo real y la toma de decisiones basadas en datos, lo que contribuye a una cadena de suministro más flexible y capaz de adaptarse a las necesidades del mercado.

En las ciencias económicas están los trabajos titulados “Evaluación de la sostenibilidad en emprendimientos económicos en comunidades indígenas: zona de influencia del Parque Nacional Natural Alto Fragua Indi Wasi”; “Área metropolitana bambuquera de Neiva ¿Verdad o mito?”; “El emprendimiento social como factor de desarrollo de las MIPYMES en México. Cita de dos casos de estudio”; “Dynamics of the configuration of the fish farming economic activity in Colombia”; “Gestión sociocultural: una necesidad para la sostenibilidad y prosperidad del consejo popular Guatemala en Mayarí” y; “Informal Workers: A socioeconomic and demographic study”.

En las ciencias administrativas están los trabajos titulados “Síndrome de Burnout asociado al Tecnoestrés y las Prácticas Pedagógicas durante el confinamiento pandémico por Sars-Cov2/Covid-19 en algunos centros de operaciones académicas de UNIMINUTO”; “Aporte de experiencias teóricas y empíricas para el desarrollo de las capacidades turísticas de la Frontera Colombia – Ecuador”; “Estado de situación de los procesos de transformación digital en las empresas uruguayas”; “Una nueva frontera para la creación de modelos de negocios: Blockchain y la State Action Reward State Action”; “Optimización del proceso logístico en la

cadena de suministro con miras a la sostenibilidad”; “El manejo integral y decolonial de los conflictos” y; “Tendencias de las investigaciones sobre logística integral y cadenas de suministro enfocadas al logro de la calidad de los procesos”.

En las ciencias contables, están los trabajos titulados “Variables exógenas como predictoras de las ventas en las tiendas de barrio”; “Estudio bibliométrico sobre el cierre de empresas: una mirada a la producción científica durante las últimas cuatro décadas”; “Relación entre las estructuras de capital de trabajo y la rentabilidad de pequeñas y medianas empresas del sector construcción de Colombia” y; “Promoviendo la investigación en la educación contable: metodologías y prácticas”.

En las áreas afines están los trabajos titulados “Influencia de las nuevas tecnologías en la adolescencia: riesgos y beneficios”; “Perspectiva integradora del modelo de derechos humanos y derecho humanitario en el marco de la sociedad internacional” y; “Educación Remota de Emergencia: desafíos, evaluación y ética en el aprendizaje virtual”.

Esta edición reúne una diversidad de trabajos que abordan temas de interés para la comunidad científica y el público en general, desde distintas aristas. Los estudio aplicaron técnicas cuantitativa y cualitativas para explicar problemáticas económicas, administrativas, contables, entre otras, de Colombia y algunos países de Latinoamérica. Esperamos que los resultados de investigación y el abordaje realizado por los investigadores permitan les permitan comprender otros puntos de vista de la realidad estudiada. Igualmente, les invitamos a citarnos en sus trabajos para seguir creciendo junto a ustedes y sus investigaciones.